

CAMINO

N° 257 JANVIER 2024

bulletinCamino@aol.com

« Il vaut mieux suivre le bon chemin en boitant

que le mauvais d'un pas ferme. »

(saint Augustin, Sermon 141, v. 4)

**1^{er} bulletin jacquaire au monde
avec 35 000 abonnés**

... « À la fin de la jetée, alors que je pensais continuer tranquillement mon chemin au niveau de la mer, je me trouve face à une série d'escaliers dont je ne vois pas la fin. La montée est interminable et épuisante. C'est toujours le même principe, à une belle descente s'associe inévitablement une aussi belle grimpe. Ce n'est pas pour rien qu'en espagnol « subir » signifie monter. Je subis donc ces escaliers pendant une vingtaine de minutes avant d'arriver enfin en haut de la falaise qui domine la mer. Les derniers kilomètres ne sont qu'une lente et délicieuse descente vers San Sebastian dont j'aborde rapidement les faubourgs puis le long boulevard qui me conduit à la plage. Cette station balnéaire de deux cent mille habitants, surnommée « la perle de Cantabrie » s'est développée autour d'une baie magnifique, la fameuse plage de la Concha. Alors que mon compagnon de marche argentin s'enfonce dans l'intérieur de la ville, je poursuis mon chemin en longeant la plage par l'esplanade piétonne du front de mer.

J'ai localisé l'albergue « La Sirena » à la sortie de la ville. C'est là que j'ai prévu de m'arrêter mais je dois encore marcher quatre kilomètres avant de pouvoir poser mon sac à dos, si possible, car il est spécifié que l'accueil se fait sur réservation et je n'ai rien réservé. Il règne une ambiance pré-estivale sur ce remblai. Le soleil est là mais nous ne sommes qu'au début du mois d'avril, trop tôt pour les baignades. Si les Espagnols sont assis çà et là sur le sable, c'est en costume de ville, semblant attendre le « top » départ de l'été ou des premières chaleurs pour troquer leurs vêtements couvrants pour des tenues de plage plus adaptées au bronzage et à la baignade »...

Extrait du livre : Histoire d'un chemin, d'Irun à Santiago, de Bernard Denis-Callier, (14€ + port). Disponible chez l'auteur. archib@denis-callier.com

l'auteur dédicacera son récit le samedi 17 février 2024 de 15 h à 18 h à la librairie Itinerances 62 rue Baudrière 49100 ANGERS

EXCLUSIF ET NOUVEAU

« RDV VISIO CONSEIL »
LE 18 JANVIER 2024 à 14 h

Vous êtes en possession d'un guide Lepère éditions (de moins de 4 ans), vous cherchez des conseils avant de partir sur les chemins, vous recherchez des informations avant de vous lancer dans l'aventure, que vous soyez à pied, à cheval, ou à vélo.

Ayant parcouru à pied 17 fois les chemins de Saint-Jacques, en France et en Europe, les chemins du Tro-Breiz, de la Suisse Normande, de Saint-Gilles, de Stevenson, le GR20 en Corse, nous sommes en capacité de transmettre des connaissances et des conseils sur tous ces chemins, et ceci gratuitement, dans le seul but de vous aider.

**Pour assister à ce RDV visio-conseil,
envoyez un mail à**

lepereeditions@aol.com

Avec dans votre mail en pièce jointe, une photo (ou un scan) de votre guide avant le 16/01/2024 ; Un lien de connexion vous sera envoyé le mercredi 17 janvier 2024. Le RDV est fixé au jeudi 18 janvier 2024 à 14 h, heure de Paris.

« Visio conférence conseil » réservé aux clients des guides LEPERE uniquement, une preuve de possession d'un guide Lepère vous sera demandé par mail avant la visio-conférence.

L'association Bordeaux Compostelle Hospitalité Saint-Jacques recherche des hospitaliers pour accueillir des pèlerins dans son gîte au cœur de Bordeaux, sur la voie de Paris et Tours, pour 2024 (de mi-mars à fin octobre 2024).

Votre expérience du Chemin et de l'accueil en gîte seront appréciés. Périodes d'une ou deux semaines voire plus.

contact.bordeaux.compostelle@gmail.com

Table ronde sur la marche, à Paris

« La marche : développement personnel ou cheminement spirituel ? » : tel est le sujet de la table ronde qui réunira, vendredi 19 janvier, Jean-Guilhem Xerri (psychanalyste, auteur notamment de *La vie profonde. La santé spirituelle au quotidien*, Cerf, 2021) ; Patrick Tudoret (écrivain, auteur notamment de *En marchant. Petite rhétorique itinérante*, Taillandier, 2023) et Blaise Pruvost (auteur du roman graphique *Six mois et un autre. Un chemin de Compostelle*, Steinkis, 2023).

Cette soirée, animée par Frédéric Rochet (directeur du Forum104), se déroulera au Forum104 (104 rue de Vaugirard, Paris VI^e) de 19h30 à 21h45, dans le cadre du cycle « Des chemins et des hommes », co-organisé par l'hebdomadaire *Le Pèlerin*, Compostelle 2000, la Société française des Amis de Saint-Jacques et le Forum104, en partenariat avec La Procure, la Fédération française de la randonnée pédestre et la chapelle Notre-Dame-des-Anges. Elle se conclura par une séance de dédicaces et la visite des stands autour d'un verre de l'amitié.

Entrée : 8 euros

Inscription conseillée : bit.ly/rdv-chemins

Rens. : communicationlepelerin@groupebayard.com ou tél. : 01 45 44 01 87 (Forum104)

2^e Forum nantais des chemins

Le 2^e Forum nantais des chemins se déroulera vendredi 8 mars (14h-22h30) et samedi 9 mars (9h30-18h30), à la Manufacture (Nantes). Il est organisé par l'association des Haltes Pèlerines en Loire-Atlantique & Via Ligeria et les librairies Siloë Angers et Nantes, en partenariat avec l'hebdomadaire *Le Pèlerin*. Une trentaine d'associations pèlerines renseigneront les visiteurs sur leurs chemins, et de nombreuses activités seront proposées : conférences et tables rondes, ateliers pratiques, séances de dédicaces, expositions photos, masterclass d'écriture. Il y aura aussi un stand « matériel-équipement » et une grande librairie. Un espace sera réservé aux auteurs auto-édités. Vous avez écrit un livre en auto-édition et vous souhaitez être présent ? Contactez-nous !
Rens. : Site : www.haltespelerines44.fr – E-mail : haltespelerines44@gmail.com

A force de tout voir on finit par tout supporter... A force de tout supporter on finit par tout tolérer...

A force de tout tolérer on finit par tout accepter...

A force de tout accepter on finit par tout approuver !

Augustin d'Hippone, Philosophe, théologien, 354 - 430

Vous êtes nombreux à nous faire parvenir des textes des témoignages. De temps en temps des écrits apparaissent avec des formes prétendument inclusives, comme « les pèlerins. ines, il ou iel », etc. Voilà donc ce que nous en pensons...

En français le masculin l'emporte sur le féminin pour l'écriture et joue ainsi un rôle de neutre. Cela ne veut donc pas dire que la femme n'a pas sa place dans la société, homme et femmes sont complémentaires, égaux en droits, en dignité et en respect mutuel l'un envers l'autre. Attention aux raccourcis trop rapides. Hommes (avec un H majuscule puisque c'est le début de la phrase), et femmes sont complémentaires l'un envers l'autre et vouloir les mettre sur un pied d'égalité absolu est irrespectueux de la beauté et de la spécificité de l'un et de l'autre...

Et ils sont complémentaires dans la vie, pour la vie, pour la famille, pour l'éducation, pour la construction affective d'enfants... Pour nous, suivre la mode et vouloir être dans le vent, comme pour suivre le vent qui souffle sans direction et sans but ... c'est avoir un destin de feuilles mortes. Camino reste ancré dans les racines millénaires d'une langue longuement élaborée. Tous les textes « genrés » seront donc systématiquement corrigés.

La rédaction de Camino.

“Être dans le vent, c'est avoir le destin des feuilles mortes.” Jean Guilton

2024 sera l'anniversaire des vingt ans d'accueil de « L'Espace Angèle Merici » au couvent de Malet

Sur la voie du Puy-en-Velay (GR 65), à une semaine à pied, depuis neuf cents ans Malet, accueille les pèlerins. Nous avons réalisé un film qui raconte en 13 minutes son histoire et son avenir. En voici le lien sur notre chaîne YouTube.

<https://youtu.be/XA4onRHTU7k?feature=shared>

L'histoire du chemin de Compostelle passe par ces lieux où l'histoire se mêle à l'histoire des pèlerins.

Le Couvent de Malet à Saint-Côme-d'Olt en Aveyron au cœur de la vallée du Lot est encore de nos jours lieu unique où religieux et laïcs sont ouverts au dialogue pour l'accueil des pèlerins et des familles. Tout commence en 1152 quand le Seigneur Hugues de Calmont cède le Mas de Malet à une jeune communauté de moines hospitaliers pour la protection et l'accueil des pèlerins qui affrontent la faim, la soif, les loups, les brigands. Les moines construiront de vastes bâtiments et y cultiveront la vigne. La porte d'entrée du monastère ainsi qu'une salle voûtée datant du XII^e siècle qui était sans doute la cuisine, la salle commune ou une cave où l'on entreposait les tonneaux de vin restent encore visibles de nos jours. Pendant la Révolution, en 1792, les moines sont chassés du monastère.

Vendu comme bien national, Monsieur Guichard, le régisseur du domaine, rachète le monastère pour y installer une école. En 1806, il fit appel à une jeune religieuse institutrice, Jeanne Planchon, novice à Mende et ancienne élève des Ursulines, pour enseigner sur le plan scolaire et spirituel. Elle y fondera la congrégation des Ursulines de Malet, les lieux deviendront officiellement un couvent. La partie où l'on accueille les pèlerins actuellement fut le pensionnat de jeunes filles construit en 1870. La chapelle et deux nouvelles ailes seront édifiées en 1900.

Malheureusement le pensionnat ferme ses portes aux élèves en 1963 lorsque le diocèse décide de regrouper l'établissement avec celui d'Espalion.

La congrégation des sœurs du couvent de Malet recherche une nouvelle destinée aux bâtiments du pensionnat en accueillant déjà les pèlerins au début des années 80 à travers l'association « Le Buisson Ardent » mais les lieux sont trop vétustes, l'association jette l'éponge en 2000. La congrégation décide alors de rénover tout l'ensemble du domaine pour y retrouver la vocation originelle, accueillir les pèlerins dans un cadre de sérénité et de partage. Les travaux seront terminés en 2004, les pèlerins seront à nouveaux accueillis par la création de « L'Espace Angèle Mérici » ouvert au monde religieux et laïque dans un cadre hors du temps entouré de jardins bucoliques.

Aujourd'hui encore des hospitaliers bénévoles vous accueillent dans ce lieu chargé d'histoire, dans le partage et la tradition de servir la vie.

Nous y serons hospitaliers du 12 mai à la fin mai 2024 pour vous accueillir pour les 20 ans de la rénovation et de l'accueil au couvent.

Daniel et Arlette BORZAKIAN dborza@orange.fr

NICE, le 9 février à 18 h-CONFÉRENCE JACQUAIRE

Le phénomène pèlerin en question, par Manoël Penicaud, anthropologue.

NICE – (Le Saint Paul, 29 Bd Frank Pilatte)

Plus de renseignements : 06president@compostelle-paca-corse.info

Participation aux frais 5€

www.compostelle-paca-corse.info

Réaction à CAMINO bulletin NOVEMBRE 2023

Article de M. SWALLUS : PÈLERINAGE, MOTIVATIONS ET MISE EN SCÈNE???
Notre ami P. SWALLUS est tout empreint de philosophie optimiste, mais qui hélas ne résiste pas à l'analyse rationnelle du problème DONATIVO.

Croire que 70% de « pèlerins » ignorent la signification de ce mot est un non-sens.
Dans notre société de consommation et marchande, qui peut bien croire sincèrement que Donativo = Gratuit ?

Qui, sauf un idiot complet, ne se rend pas compte que lorsque l'hébergeur lui offre, outre la sympathie et l'hospitalité :

- * le chauffage du logis
- * l'eau chaude pour sa douche
- * l'éclairage et l'électricité pour la recharge de son smartphone
- * le repas du soir, même un simple paquet de pâtes + un œuf au plat, ça ne tombe pas du ciel, et il faut du gaz pour chauffer et cuire
- * le lait, le café, le pain, le beurre, la confiture pour son petit-déjeuner, le nettoyage et la propreté du logis

Et tout cela a un prix, il n'y a rien de gratuit, ni dans notre société actuelle, ni dans la précédente.

Pour moi, même un pèlerin pauvre, qui serait par exemple au RSA, sait que cela représente « quelques » euros.

Même quand il va au resto universitaire, ou à l'épicerie solidaire, il doit déboursier quelques euros.

Ou alors, il faut imaginer que tous les Donativos sont des antennes des Restaurants du Cœur de Coluche, et des accueils d'urgence de la Croix-Rouge.

Avec un peu d'humour, disons que le "PÈLERIN" est un SDF sur le chemin, le temps du parcours !

J'aimerais avoir des statistiques sur l'évolution et le nombre de donativos sur les deux principaux chemins (voie du Puy, et *Camino Francés*) entre 2000 et 2023.

Je suis persuadé que cela est en régression.

L'association ACIR a ouvert un gîte récemment sur la voie d'Arles, à l'ECLUSE DU SANGLIER. Le gîte est payant (15€), mais le reste (REPAS) est entièrement fait par la bénévoles accueillante en formule DONATIVO : j'attends de connaître leur retour d'expérience !!

Mon opinion, c'est que les chiffres indiqués au début de l'article de M. SWALUS sont parfaitement le reflet de la réalité : 1/3 qui donneront 15€, 1/3 qui donneront 5€ (les modestes ou les radins), et 1/3 ceux qui ne donnent RIEN (on fait semblant d'oublier la boîte) : ça fait les 6€ de moyenne.

Et ultreia Guy CHABANT, 59 guy.chabant@gmx.fr

Accueil des pèlerins francophones à Santiago 15 mai au 31 octobre 2024... Appel à candidature d'accueillants

Bonjour,

Depuis 2015, à l'initiative de l'Église de France et grâce au soutien et aux moyens mis en œuvre par l'Archevêque de Santiago, un accueil des pèlerins francophones à Saint-Jacques-de-Compostelle a été mis en place par les équipes de Webcompostella. Ce site de conseils pratiques et d'éclairages spirituels, mis en place en 2003, est un des principaux outils de liaison des haltes chrétiennes sur les chemins de pèlerinage en France.

Notre mission sur place d'**accueillants**, et non d'hospitaliers, consiste à écouter et à servir :

- chaque matin, une messe est célébrée en français au Centre d'accueil des pèlerins. Elle est suivie, pour les pèlerins qui le souhaitent, du sacrement de réconciliation.
- chaque après-midi, un temps de partage **permet** aux pèlerins la possibilité de relire leur chemin. Des entretiens individuels peuvent être accordés.
- en fin d'après-midi, la visite extérieure de la cathédrale est proposée aux pèlerins pour leur permettre de découvrir l'histoire et la symbolique de la cathédrale, et ainsi continuer à cheminer avec saint Jacques.
- tout au long de la journée des membres de l'équipe iront dans la ville à la rencontre des pèlerins, et des touristes, pour leur faire connaître les différents temps forts proposés.

L'Accueil Francophone sera ouvert du 15 mai au 31 octobre 2024.

Les accueillants s'engagent pour une quinzaine complète (*1^{er} au 15 ou 16 au 31* de chaque mois). *Ils s'engagent également à accomplir la mission reçue dans le respect de la Charte de l'Accueillant ci-joint.*

Quelques précisions :

- *Chaque équipe de quinzaine sera constituée d'un prêtre et de 3 ou 4 accueillants.*
- *Lieu d'accueil : Le Centre d'accueil francophone se situe à la Maison des Pèlerins, Rua Carretas à Santiago (lieu de délivrance de la Compostela).*
- *L'hébergement des accueillants se fera en appartement, 27 Rua Republica Argentina (compter 20 mn à pied).*
- *L'hébergement du prêtre est prévu à l'Hospederia San Martin à proximité de la Cathédrale.*
- *L'hébergement et le repas du midi sont financés par les dons reçus au cours de la quinzaine.*
- *L'Accueillant aura à sa charge son transport.*

Sélection des candidatures et formation

- *Une commission de recrutement sera animée par M. Lamôré, vice-présidente de Webcompostella.*
- *Une formation se déroulera à Issy-les-Moulineaux du **vendredi 5 avril 2024 à partir de 19 heures au dimanche 7 avril à 15 h 30 pour les accueillants. La participation à cette formation est obligatoire.***

Si vous voulez partager avec nous cette si riche et belle mission, vous pouvez faire acte de candidature avant le 15 janvier 2024.

Proposer ma candidature

Quelques indications :

- La mission d'accueil nécessite une forme physique normalement bonne : les déplacements à pied sont importants.
- Les accueillants n'effectueront pas le chemin avant leur prise de service pour éviter tout retard ou fatigue ou problème physique.
- Chaque quinzaine doit compter au moins sur un accueillant capable de s'exprimer/comprendre l'espagnol, et un autre à l'aise avec les outils bureautiques (Word, Excel, courriels, envois de photos...). Merci de mentionner sur votre candidature vos compétences en langues étrangères (espagnol, anglais, allemand...) et en bureautique.

Pour toutes informations complémentaires, n'hésitez pas, avant de vous engager, à **nous contacter**

Cordialement, Martine

Association jacquaires, particuliers, envoyez-nous vos textes, vos annonces, et les informations que vous souhaitez publier et faire connaître. Idéalement merci de nous les faire parvenir 6 semaines avant la publication afin que les textes soient bien programmés et que le passage soit assuré.

**Le bulletin Camino créé en juillet 2000 fut à cet époque le premier bulletin jacquaire 100 % numérique.
À ce jour il compte 35 000 abonnés sur les 5 continents.
Il est le premier bulletin jacquaire au monde.**

Envoyez vos textes à : bulletincamino@aol.com